
 

                                    

 

Детская ложь 
 

С ложью детей когда-нибудь сталкиваются все родители. Для ребенка это один из способов 
приспособления к жизни в обществе, хотя и неодобряемый. Но причины того, что ребенок говорит 

неправду, могут быть самыми разными. 
 
Иногда ложью называют детское фантазирование. Эта склонность определяется 

некоторыми личностными особенностями ребенка (незрелостью, инфантильностью, 
некритичностью). 

Неблагополучие в эмоциональной жизни, отсутствие доверия к окружающему миру, 
негативное самоощущение, разлад отношений с родителями, учителями, сверстниками... 
Все это может толкать ребенка к построению в фантазиях более привлекательного мира, 
который становится заменой действительности. 

 
 
 

 
В детской лжи во многом виноваты...  
взрослые!  
 
 
 
 
Ложь часто возникает тогда, когда ребенку предъявляют непосильные для него 

требования. Или он постоянно находится под страхом наказания. Если ребенок лишен 
полноценного общения с вами, вы для него недосягаемы, ему приходится привлекать к себе 
ваше внимание любыми способами. 

Чтобы изменить ситуацию, надо укрепить и улучшить взаимоотношения с ребенком. 
Не срывайте на нем свою усталость и нетерпение. Ребенок, замученный постоянными 
нравоучением и криком, начинает лгать, чтобы приукрасить себя и свое поведение. То есть 
ложь становится для него особым защитным механизмом. 

Чаще всего это происходит, когда ребенку приходится спрашивать вашего 
разрешения на что-то, и при этом он думает (или уверен), что вы скажете «нет». 

 
Например, дочь собирается пойти вечером по магазинам с подругой, которая не раз 

была замечена в мелких кражах. Заранее зная ответ, она спрашивает: «Можно, я пойду 
вечером к Маше, мы вместе будем готовить реферат по истории?» Много в такой ситуации 

зависит от сложившегося у вас стиля отношении. Если ваши отношения с дочерью 
построены так, что вы постоянно разрешаете или запрещаете ей то или иное поведение, то, 
скорее всего, вы дадите согласие на «желаемое» действие. И она отправится по магазинам, 

чувствуя, что ловко одурачила своего диктатора. 
 
 



 

                                    
Но возможно, вам несвойственен разрешающе-запрещающий стиль отношений. 

Тогда вы скажете примерно следующее: «Я рада, что ты сказала мне об этом. Теперь я буду 
знать, что тебе надо оставить ужин». Или: «Я не занимаюсь тем, чтобы что-то разрешать 
тебе, но спасибо за то, что ты сказала мне, где будешь». 

В таком случае родитель не выискивает ложь ребенка, а оставляет его наедине с его 
ложью. Теперь дочь отправится по своим делам, зная, что ей вовсе не обязательно лгать вам. 
Для нее это менее приятно, так как ничто не оправдывает ее ложь, но в то же время 
предоставляет ей больше возможностей быть откровенной и сказать прямо о своих планах. 

У вас также больше возможностей, чтобы выразить озабоченность, интерес и доверие, 
поскольку вы отказались от того, чтобы налагать запреты и давать разрешения. «Меня это 
тревожит, потому что я беспокоюсь, что твоя приятельница украдет что-нибудь снова и, 
возможно, вовлечет вас обеих в беду. И, тем не менее, я знаю, что бы ни случилось, ты сама 
сделаешь так, как для тебя будет лучше». 

 
ТАКТИКА ПОВЕДЕНИЯ ВЗРОСЛЫХ 
И все же, даже если вы научились передавать ребенку ответственность за события его 

собственной жизни, вы не раз еще можете столкнуться с его ложью по самым разным 
поводам. Если это так, откровенно ответьте себе: 

 не провоцируете ли вы ложь, задавая ребенку определенные вопросы? 

 не подкрепляете ли вы ее, концентрируя отрицательное внимание на вашем ребенке, 
когда он лжет? 
Начните с решения не задавать ребенку каких бы то ни было вопросов в течение 

недели. Особенно остерегайтесь задавать вопросы, с помощью которых вы проверяете, 
будет ли ребенок говорить вам неправду о чем-то, что вы и так уже знаете. 

 
Например, из школы звонили и спрашивали, почему Саша не пришел сегодня в 

школу. Спросить у Саши: «Ну, как сегодня в школе?» - все равно, что специально 
добиваться от него лжи. Эффективнее будет такое высказывание: «Сегодня звонили из 
школы узнать, почему ты не был на занятиях. Я очень не люблю, когда звонят по таким 

поводам, и была бы очень признательна, если бы меня избавили от такого рода телефонных 
разговоров». 

 
Когда вы перестанете задавать вопросы, количество случаев обмана, скорее всего, 

резко сократится. С отдельными случаями вы еще можете столкнуться, пока ребенок 
окончательно не понял, что вы уже перестали бороться с его ложью. 

Если ребенок, тем не менее, продолжает обманывать вас, убедитесь, что, услышав 
неправду, вы не концентрируете отрицательное внимание на нем, но ведете себя как-то 
иначе. Любая ваша реакция, выражающая беспокойство или гнев, будет подпитывать 
привычку лгать. 

 
ЧТО НАДО ЗНАТЬ РОДИТЕЛЯМ ДЕТЕЙ, КОТОРЫЕ ЛГУТ? 
Прежде всего, то, что ложь - это абсолютное нормальное явление для детей. Более 

того, детская ложь является признаком того, что у ребенка нормально развиваются речь и 
воображение. 

Вообще, вымыслы детей - это еще не ложь в полном смысле этого слова. Дети редко 
используют ложь в корыстных целях. 

 



 

                                    
Как правило, причиной того, что дети говорят неправду, являются запреты со 

стороны родителей. Взрослые вынуждены ограничивать свободу детей, вводить 
ограничения, и для того, чтобы обойти их, дети начинают хитрить. 

Поэтому основная рекомендация родителям может заключаться в том, что им 
следует предъявлять ребенку только разумные, тактичные, справедливые требования. Надо 
уважать своих детей, считаться с их интересами, идти на уступки, устанавливать 
компромиссы. Если мы хотим научить ребенка слушать нас и уважать наши требования, то 
должны первыми показать ему пример уважения к делам другого человека. 

Кроме того, ребенок может использовать ложь в психотерапевтических целях, что 
иногда делают и взрослые.  

 
Например, 3-летний Дима по дороге из детского сада с гордостью заявил маме, что 

сегодня воспитательница поругала его за неаккуратную аппликацию, а он ей показал язык, 
и все дети над ней смеялись. 

 
Надо ли говорить, что на самом деле дети смеялись над ним, а не над ней, и язык он 

никому не показывал. Было бы неправильным пресекать подобные детские вымыслы, 
помогающие малышу справиться с суровой действительностью. Но, выслушивая детскую 
«версию» события и морально поддерживая малыша, следует все-таки постепенно внушать 
ему мысль, что надо уметь признать свою вину и что честных людей всегда уважают за то, 
что они не боятся говорить правду. 

Иногда родители сами вынуждают ребенка врать, предъявляя ему непосильные, 
слишком завышенные требования. Детям хочется оправдать ожидания и надежды 
взрослых, и они выдумывают истории о собственных успехах. Мамам и папам надо знать, 
что хвастливый «лгунишка» - это недохваленный ребенок. Переступите через свою 
суровость и найдите повод почаще восхищаться малышом, демонстрируя ему свою любовь. 

С привычкой говорить неправду бесполезно бороться, если члены семьи сами 
неискренни друг с другом. Ребенок интуитивно усваивает этот стиль общения и не может 
соответствовать вашим требованиям быть искренним, коль скоро вы сами - не образец 
правдивости. 

 
В КАКИХ СЛУЧАЯХ РОДИТЕЛЯМ НАДО ЗАДУМАТЬСЯ И ПРЕДПРИНЯТЬ МЕРЫ 

ДЛЯ ПРЕДОТВРАЩЕНИЯ ДЕТСКОЙ ЛЖИ? 
Если ребенок врет без причины, фантазирует, слишком мечтателем, но при этом не 

делает никаких реальных действий и не прилагает усилий для того, чтобы воплотить свои 
мечты в жизнь. Из таких юных «сочинителей» вполне могут вырасти взрослые бездельники 
с большими претензиями. Поэтому поддерживать у ребенка баланс между вымыслом и 
реальностью все-таки нужно, и если фантазии заменяют ему все виды активности, 
необходимо возвращать его «на землю» и прививать вкус к настоящему делу. 
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